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ATA DA VIGÉSIMA SÉTIMA SESSÃO ORDINÁRIA DA QUARTA SESSÃO 
LEGISLATIVA DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 

LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos treze dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e dois, às nove 
horas e vinte e seis minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do 
Senhor Deputado Paulo Corrêa, secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e 
Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretário, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a presente sessão Ordinária mista. 

PRESIDENTE - Bom dia, Senhores Deputados. Havendo número legal, 
declaro aberta a presente Sessão Ordinária. Solicito ao Deputado Herculano Borges, 
Segundo-Secretário, que proceda à leitura da ata da sessão anterior.  

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente, Deputado 
Paulo Corrêa. Quero saudar nossos colegas Deputados Paulo Duarte, Pedro Kemp, 
Evander Vendramini, Barbosinha, Amarildo Cruz, Professor Rinaldo, Antonio Vaz, Zé 
Teixeira, Felipe Orro, Capitão Contar, Marcio Fernandes, Mara Caseiro, Renato 
Câmara, Coronel David, Marçal Filho, Lucas de Lima, e também quem nos acompanha 
pela TV e Rádio Assembleia, Internet, e nossos colaboradores que estão presentes 
no Plenário e nas dependências da Assembleia Legislativa. Leitura da Ata. "Ata da 
Vigésima Sexta Sessão Ordinária da Quarta Sessão Legislativa da Décima Primeira 
Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos doze dias do 
mês de abril do ano de dois mil e vinte e dois, às dez horas e oito minutos, no Plenário 
Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do Deputado Herculano Borges, secretariada pelos 
Deputados Evander Vendramini e Mara Caseiro, Primeiro e Segundo-Secretário, verificada a 
lista de presença e constatada a existência de número legal, foi aberta a Sessão Ordinária 
mista. PEQUENO EXPEDIENTE - Lida e aprovada a Ata  Vinte e Nove da Vigésima Quinta 
Sessão Ordinária. Pelo Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os seguintes expedientes: 
Ofícios nos 168.0.073.0019 e 168.0.073.0020/2022, do Tribunal de Justiça de Mato Grosso do 
Sul; Mensagem nº 15/2022, do Poder Executivo; Ofício nº 84/2022, da Fundação Nacional de 
Saúde; Ofício nº 196/2022, da Caixa Econômica Federal; Ofício nº 542/2022, da Secretaria de 
Fazenda de Mato Grosso do Sul; Ofício nº 1.003/2022, da Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Gestão Urbana de Campo Grande; Ofícios nos 486, 488, 516, 517, 522 e 523/2022, 
da Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande. SEGUNDA 
PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos 
Deputados Barbosinha, Neno Razuk, Marçal Filho, Zé Teixeira, Jamilson Name, Renato 
Câmara, Paulo Corrêa, Pedro Kemp, Marcio Fernandes, Gerson Claro, Antonio Vaz, Evander 
Vendramini, Mara Caseiro, Lidio Lopes, João Henrique e Felipe Orro. GRANDE EXPEDIENTE 
- Não houve oradores inscritos. ORDEM DO DIA - Foram aprovadas, em redação final e 
votação nominal on-line, as seguintes proposições: Projeto de Lei nº 307/2021, de autoria do 
Deputado Renato Câmara; Projeto de Lei nº 53/2022, de autoria do Deputado Jamilson Name. 
Foi aprovado, em segunda discussão e votação nominal on-line, o Projeto de Lei nº 55/2022, 
de autoria do Poder Judiciário. Foi aprovado, em primeira discussão e votação nominal on-line, 
o Projeto de Lei nº 64/2022, de autoria do Deputado Capitão Contar. Foram aprovadas, em 
discussão única e votação simbólica, as seguintes proposições: requerimento, de autoria do 
Deputado Amarildo Cruz, solicitando a realização de Sessão Solene de entrega da Comenda 
Asa Branca, instituída pela Resolução de nº 27/2017, para o dia 16 de junho de 2022; 
requerimento de informações, de autoria do Deputado Amarildo Cruz; indicações, de autoria 
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dos Deputados Marçal Filho, Herculano Borges e Pedro Kemp. EXPLICAÇÕES PESSOAIS - 
Usaram da palavra os Deputados Pedro Kemp, Amarildo Cruz, Mara Caseiro, Barbosinha e 
Herculano Borges. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a presente 
Sessão e, para constar, mandou lavrar a presente ata que, depois de lida e aprovada, será 
devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, doze de abril do ano de dois mil e vinte 
e dois”. Senhor Presidente, foi lida a ata. 

PRESIDENTE - Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Solicito ao Segundo-Secretário, 
Deputado Zé Teixeira, que proceda à leitura do expediente desta Sessão.  

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente e nobres pares. 
Expediente da Sessão Ordinária do dia 13 de abril de 2022: Ofício no 64.994/2022, do 
Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes, respondendo à indicação do 
Deputado Paulo Duarte (Prot. n° 24.875/2022); Ofício no 648/2022, da 
Superintendência do Desenvolvimento do Centro-Oeste, comunicando a transferência 
de recursos financeiros em favor da Fundação Universidade Estadual de Mato Grosso 
do Sul, que tem por objeto o estudo da dinâmica dos arranjos produtivos locais nos 
municípios de Mato Grosso do Sul, sua relação com o corredor Bioceânico e os 
modais de transporte no desenvolvimento local e regional; Ofício no 102/2022, do 
Tribunal de Contas de Mato Grosso do Sul, encaminhando avaliação das metas e 
resultados na execução no Plano de Negócios 2021 e Estratégia de Longo Prazo 2021 
a 2025 da MSGás (Prot. n ° 24.895/2022); Ofícios nos 414, 420, 422, 425, 428, 432, 
435, 436/2022, da Secretaria de Governo de Mato Grosso do Sul, respondendo às 
indicações dos Deputados, Mara Caseiro, Londres Machado, Paulo Corrêa, Felipe 
Orro, Renato Câmara, Evander Vendramini, Barbosinha e Coronel David; Ofícios nos 

416 a 418/2022, da Secretaria de Governo de Mato Grosso do Sul, respondendo aos 
requerimentos dos Deputados Evander Vendramini e Amarildo Cruz. Ofício no 
342/2022, da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Planejamento Urbano de 
Campo Grande, respondendo à indicação do Deputado Lucas de Lima (Prot. 
n°24.871/2022); Ofícios nos 3.266 e 3.299/2022, da Secretaria Municipal de Saúde de 
Campo Grande, respondendo às indicações dos Deputados Jamilson Name e Evander 
Vendramini (Prot. n°s 24.869, 24.870/2022). Senhor Presidente, foi lido o expediente. 

PRESIDENTE - Passemos à Segunda Parte do Pequeno Expediente. 
Sobre a Mesa, proposições apresentadas pelos Senhores Deputados (*Uma indicação, 
de autoria do Deputado Amarildo Cruz. Requeiro à Mesa Diretora, na forma 
regimental, após ser ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada indicação deste 
Poder ao Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia autônoma 
ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, Antonio Carlos Videira (Prot. 
nº 01246/2022). Uma moção de pesar, de autoria do Deputado Evander Vendramini. 
Requeiro à Mesa, observadas as formalidades regimentais, que seja encaminhada, em 
nome desta Assembleia Legislativa, moção de pesar pelo falecimento da Senhora 
Maria do Carmo Dib, em 10 de abril de 2022 (Prot. nº 01241/2022). Quarenta e quatro 
moções de congratulação, de autoria do Deputado Felipe Orro. Requeiro à Mesa 
Diretora, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada 
moção de congratulação aos Senhores: Isac Dias (Prot. nº 01309/2022); Ponciano 



 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA - SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 31      27ª SESSÃO ORDINÁRIA         REALIZADA EM 13/04/2022 
                                                                                                                   AL- 3 

 
Cardoso (Prot. nº 01300/2022); Arcênio Dias (Prot. nº 01307/2022); Benito Caetano 
Estevão (Prot. nº 01302/2022); Salustiano Dias (Prot. nº 01304/2022); Juventino 
Francisco Dias (Prot. nº 01303/2022); Agripino Tibério Caetano (Prot. nº 01301/2022); 
Evaldo Vicente Dias (Prot. nº 01308/2022); José Mauro Barros Dias (Prot. nº 
01297/2022); Sérgio Gabriel (Prot. nº 01305/2022); Ronaldo Cordeiro (Prot. nº 
01295/2022); Augustino da Silva (Prot. nº 01299/2022); Xumunó Sebastião Caetano 
(Prot. nº 01298/2022); Antonio dos Santos (Prot. nº 01296/2022); Marilza Gabriel (Prot. 
nº 01294/2022); Tatiana Silva Dias (Prot. nº 01287/2022); Armando Luiz (Prot. nº 
01286/2022); Taisa Silva Dias (Prot. nº 01283/2022); Alessandra Alonso (Prot. nº 
01281/2022); Enilda Dias  (Prot. nº 01280/2022); Mario Furtunato (Prot. nº 
01279/2022); Maria Auxiliadora Bezerra (Prot. nº 01277/2022); Everton Luiz (Prot. nº 
01276/2022); Paulo Elóy (Prot. nº 01275/2022); João Damasco (Prot. nº 01274/2022); 
Francisca Joaquim (Prot. nº 01273/2022); Delairson Ovídio (Prot. nº 01272/2022); 
Dejanira Ovídio (Prot. nº 01271/2022); Célio Fialho (Prot. nº 01270/2022); Emidio 
Pereira (Prot. nº 01269/2022); Joel Galdino (Prot. nº 01268/2022); Moisés Ovídio (Prot. 
nº 01266/2022); Teófilo Francisco (Prot. nº 01265/2022); Sabino Pereira (Prot. nº 
01261/2022); Marcelino Francisco (Prot. nº 01260/2022); Paulo Baltazar (Prot. nº 
01259/2022); Olinda Sanches Nincao (Prot. nº 01258/2022); Auri Frübel (Prot. nº 
01257/2022); Cantidio Lili - in memoriam (Prot. nº 01306/2022); Celso Fialho (Prot. nº 
01264/2022); Santa Francelino Fialho (Prot. nº 01263/2022); Diretora da Universidade 
Federal de Mato Grosso do Sul - Campus de Aquidauana, Senhora Ana Graziele 
Lourenço Toledo (Prot. nº 01293/2022); Reitor da Universidade Federal de Mato 
Grosso do Sul, Senhor Marcelo Augusto Santos Turine (Prot. nº 01288/2022), pela 
relevante contribuição para o desenvolvimento da educação e promoção da cultura 
dos povos indígenas de Mato Grosso do Sul. Duas indicações, de autoria do Deputado 
Gerson Claro. Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, com cópia à Senhora Maria 
Cecilia Amendola da Motta, Secretária de Estado de Educação (SED), solicitando a 
construção de um prédio para a Escola Estadual Indígena Cacique Ndeti Reginaldo, 
localizada nas Terras Buriti, reserva indígena, na Aldeia Água Azul, em Dois Irmãos do 
Buriti (Prot. nº 01311/2022). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, após ouvido 
o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo à 
Senhora Marta Rocha, Diretora-Presidente da Sanesul, solicitando a implantação 
de infraestrutura de saneamento básico na Rua Antônio Alves Nantes, no Bairro 
Jardim Paraíso, antiga rua do matadouro que dá acesso ao Frigorífico Balbinos, no 
Município de Sidrolândia (Prot. nº 01313/2022). Uma indicação, uma moção de 
congratulação e uma moção de pesar, de autoria do Deputado Herculano Borges. 
Indico à Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder à Senhora Adriane Lopes, Prefeita Municipal de 
Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos (Sisep), solicitando que seja efetuada a troca de 
lâmpada na Rua Dom João VI, em frente ao nº 624, no Bairro Noroeste (Prot. nº 
01256/2022). Requeiro à Mesa, em conformidade com o que dispõe o artigo 173 da 
Consolidação do Regimento Interno, que seja consignada moção de congratulação 
aos policiais militares do 2º Pelotão da Polícia Militar de Camapuã, sob o comando do 
Primeiro-Tenente QOPM Davi Carvalho do Nascimento, com cópia ao Cabo Vagner 
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Roberto da Costa, ao Soldado André Luiz Guedes da Costa, ao Soldado Tiago 
Santana Zanatto, e ao Soldado Evandro da Silva Santos pela ocorrência atendida e 
registrada no dia 07 de Janeiro de 2022, em Camapuã (Prot. nº 01254/2022). Requeiro 
à Mesa, nos termos regimentais desta Casa de Leis, após ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhada moção de pesar aos familiares do Senhor Erci Pastorizio 
Elias pelo seu falecimento, ocorrido no dia 08 de abril de 2022, nesta Capital (Prot. nº 
01255/2022). Três indicações, de autoria do Deputado Lucas de Lima. Indico à Mesa 
Diretora, observadas as disposições regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que 
seja enviado expediente deste Poder à Senhora Prefeita de Campo Grande, Adriane 
Barbosa Nogueira Lopes, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura, Rudi 
Fiorese, solicitando  providências para o patrolamento e encascalhamento da Rua 
Alfredo Antunes Lopes, Bairro Residencial Flores (Prot. nº 01243/2022). Indico à Mesa 
Diretora, observadas as disposições regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que 
seja enviado expediente deste Poder à Senhora Prefeita de Campo Grande, Adriane 
Barbosa Nogueira Lopes, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura Rudi 
Fiorese, solicitando que providenciem o patrolamento e encascalhamento em toda 
extensão da Rua Orli, Jardim Centenário (Prot. nº 01244/2022). Indico à Mesa, após 
ouvido o colendo Plenário e nos termos regimentais, que seja encaminhado 
expediente deste Poder à Senhora Prefeita de Campo Grande, Adriane Lopes, com 
cópia ao Secretário Municipal de Meio Ambiente e Gestão Urbana, Senhor Luís 
Eduardo Costa, solicitando viabilizar, em caráter de urgência, a poda de uma árvore 
localizada na Rua Urucum, em frente ao n°113, Bairro São Conrado (Prot. nº 
01245/2022). Cinco indicações e uma moção de congratulação, de autoria do 
Deputada Mara Caseiro. Indico à Mesa, em consonância com as disposições 
regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, com cópia ao Diretor-Presidente do Departamento de Trânsito do Mato 
Grosso do Sul, Senhor Rudel Espíndola Trindade Júnior, solicitando a adoção de 
providências para retirada de veículos e sucatas do pátio da unidade do Detran, no 
Município de Itaquiraí (Prot. nº 01249/2022). Indico à Mesa, em consonância com as 
disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, 
Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Diretor-Presidente do Departamento de 
Trânsito do Mato Grosso do Sul, Senhor Rudel Espíndola Trindade Júnior, para que 
seja viabilizada a construção de uma nova sede do Detran, no Município de Nioaque 
(Prot. nº 01252/2022). Indico à Mesa, em consonância com as disposições regimentais 
do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende 
Pereira, solicitando a reforma da estrutura física do prédio que abriga a Unidade 
Básica de Saúde da Família, no Distrito de Vila Formosa, em Dourados (Prot. nº 
01247/2022). Indico à Mesa, em consonância com as disposições regimentais do 
artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao  Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Renato Marcílio da Silva e a 
Diretora-Presidente da Agência de Habitação Popular do Mato Grosso do Sul, Senhora 
Maria do Carmo Avesani Lopez, solicitando que seja realizada  a construção de casas 
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populares no Distrito de Vila Formosa, em Dourados (Prot. nº 01253/2022). Indico à 
Mesa, em consonância com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 
176, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado,  Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Diretor-
Presidente da Fundação de Desporto e Lazer de Mato Grosso do Sul, solicitando a 
construção de uma parque infantil (tipo playground) no pátio do Projeto SCFV (Serviço 
de Convivência e Fortalecimento de Vínculos) do Município de Caracol (Prot. nº 
01251/2022). Requeiro à Mesa, com fulcro no artigo 173, inciso XVI do Regimento 
Interno da Assembleia Legislativa de Mato Grosso do Sul, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação ao Prefeito do Município de 
Iguatemi, Senhor Lídio Ledesma, e à Câmara de Vereadores, representada pela 
Primeira-Secretária, Vereadora Miriam Krenczynskl; Segunda-Secretária, Vereadora 
Carolina Mendes de Morais, e às Vereadoras Juliana Lara Ruiz e Rosicleia da Silva 
Caprioli, extensiva aos colaboradores e parceiros da 12ª Corrida Feminina Solidária 
em comemoração ao Mês da Mulher, realizada no dia 20 de março de 2022, 
no Município de Iguatemi (Prot. nº  01250/2022). Uma moção de congratulação, uma 
moção de aplauso e três indicações, de autoria do Deputado Marcio Fernandes. 
Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, 
que seja enviada moção de congratulação ao atleta Vinícius Morel Nunes pela 
conquista da medalha de bronze no Circuito Estadual de Judô - Copa Judô Futuro, na 
Cidade de Campo Grande, ocorrido nos dias 08 e 09 de abril de 2022 (Prot. nº 
01291/2022). Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja enviada moção de aplauso à Nathalia Villalba pela 
conquista da medalha de prata, no Circuito Estadual de Judô - Copa Judô Futuro, na 
Cidade de Campo Grande, ocorrido nos dias 08 e 09 de abril de 2022 (Prot. nº 
01292/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder à Senhora Adriane Barbosa Nogueira 
Lopes, Prefeita do Município de Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos (Sisep), solicitando que seja 
efetuado o recapeamento da Rua Arisoli Ribeiro, no Bairro Santo Amaro, nesta 
Capital (Prot. nº 01290/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder à Senhora Adriane 
Barbosa Nogueira Lopes, Prefeita Municipal de Campo Grande, com cópia ao Senhor 
Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura, Transporte e Habitação, 
solicitando que seja realizada Operação Tapa- Buraco entre as Avenidas Presidente 
Vargas, Presidente Café Filho, Avenida Júlio de Castilho e Rua Yokohama, no Bairro 
Santo Amaro (Prot. nº 01289/2022). Indico à Mesa, em consonância com as 
disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, 
Senhor Reinaldo Azambuja, solicitando que seja feito um estudo de viabilidade para a 
implantação de política de isenção ou desconto de IPVA para veículos hibridos ou 
elétricos (Prot. nº 01267/2022). Uma indicação, de autoria do Deputado Neno Razuk. 
Indico à Mesa Diretora, observadas as disposições regimentais, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja enviado expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato 
Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário Estadual de Infraestrutura, 
Senhor Renato Marcílio da Silva, solicitando a construção de um barracão de duzentos 
metros quadrados, para atender a comunidade do Assentamento Santa Rosa P.A 
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Guaçu Grupo 10 (Prot. nº 01282/2022). Duas indicações, de autoria do Deputado 
Pedro Kemp. Indico à Mesa Diretora, após ouvido o colendo Plenário, na forma 
regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Flávio da Costa 
Brito, Secretário de Estado de Saúde, com cópia ao Senhor José Mauro Pinto de 
Castro Filho, Secretário de Saúde do Município de Campo Grande, solicitando 
medidas urgentes no sentido retomar as cirurgias eletivas na rede de atendimento 
público de saúde (Prot. nº 01242/2022). Indico à Mesa Diretora, após ouvido o colendo 
Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Senhor Flávio da Costa Britto, Secretário de Estado de Saúde, com cópia ao Senhor 
José Mauro Pinto Castro Filho, Secretário de Saúde do Município de Campo Grande, 
solicitando medidas urgentes no sentido retomar as cirurgias eletivas na rede de 
atendimento público de saúde (Prot. nº 01242/2022). Uma indicação e uma moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Zé Teixeira. Indico à Mesa, na forma 
regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder Legislativo ao Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, Senhor 
João Eduardo Barbosa Rocha, e aos deputados federais e senadores representantes 
de Mato Grosso do Sul na Câmara dos Deputados e Senado Federal, solicitando uma 
ação conjunta na alocação de recursos da União e gestão, visando à construção de 
trinta unidades habitacionais no Distrito de Montese, no Município de Itaporã (Prot. nº 
01310/2022). Requeiro à Mesa, após ouvido o colendo Plenário, nos termos do inciso 
XVI do artigo 173 do Regimento Interno, que seja enviada moção de congratulação à 
Doutora Rosa Miyazato Alves, Tabeliã do Cartório Miyasato de Primeira Entrância, 
localizado no Município de Bandeirantes, pela honraria recebida, concedida através da 
Corregedoria-Geral de Justiça e Tribunal de Justiça de Mato Grosso do Sul, em 
sessão solene realizada no dia 8 de março de 2022, pelos relevantes serviços 
extrajudiciais prestados à sociedade há cinquenta e cinco anos como titular em 
exercício (Prot. nº 01312/2022).). Encerrado o Pequeno Expediente. Passemos ao 
GRANDE EXPEDIENTE. Não há orador inscrito no Grande Expediente. Encerrado o 
Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO DIA - Item 1. Em segunda discussão e 
votação nominal. Projeto de Lei nº 064/2021. Autor: Deputado Antônio Vaz. "Dispõe 
sobre a obrigatoriedade dos condomínios de edifícios comunicarem aos órgãos de 
Segurança Pública a ocorrência de casos de maus-tratos de animais, no âmbito do 
Estado de Mato Grosso do Sul". A Comissão de Serviço Público, Obras, Transporte, 
Infraestrutura e Administração emitiu parecer favorável, por maioria, à emenda 
substitutiva integral, tendo como relator o Deputado Marçal Filho. A Comissão de 
Segurança Pública e Defesa Social emitiu parecer favorável, por maioria, à emenda 
substitutiva integral, tendo como relator o Deputado Barbosinha. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segunda-Secretária - Deputada Mara Caseiro. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? Como vota o 

Deputado Londres Machado? Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? Como vota o 
Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Zé Teixeira?  

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Lidio Lopes. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Bom dia, Deputado Paulo Corrêa, nobres 
pares. Senhor Presidente, eu entrei agora, me desculpe, mas qual item está sendo 
votado? 

PRESIDENTE - Item 1. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito ao Segundo-Secretário que 

anuncie o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à redação final por ter sofrido emendas. 
Item 2. Em segunda discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 141/2021.  Autor: 
Deputado Marçal Filho. "Institui o Programa de Conscientização do Câncer do 
Colorretal e da Importância da Colonoscopia para sua prevenção e Diagnóstico 
Precoce, no Estado de Mato Grosso do Sul". A Comissão de Serviço Público, Obras, 
Transporte, Infraestrutura e Administração emitiu parecer favorável, por maioria, tendo 
como relator o Deputado João Henrique. A Comissão de Saúde emitiu parecer 
favorável, por maioria, tendo como relator o Deputado Pedro Kemp. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. Passo a coletar os votos dos Senhores 
Deputados. 

Projeto de Lei nº 141/2021, de autoria do Deputado Marçal Filho. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? Como vota o 
Deputado Evander Vendramini? 
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DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota à Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente, esse projeto que 
institui o Programa de Conscientização do Câncer do Colorretal e da Importância da 
Colonoscopia para sua Prevenção e Diagnóstico Precoce, no Estado de Mato Grosso 
do Sul, vai se tornar lei, se Deus quiser, porque esse tipo de câncer, assim como 
outros, quando diagnosticado precocemente, tem cura. É necessário que o poder 
público implemente condições para que os exames sejam realizados de forma mais 
rápida, porque por ser um exame relativamente caro as pessoas não têm condições de 
pagar, ficam esperando e o câncer vai se agravando. Quero agradecer aos colegas 
que já votaram favoráveis. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 
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DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? Como vota o 
Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito ao Deputado Segundo-Secretário o resultado da 
votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte e um votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Item 3. Em segunda 
discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 229/2021. Autores: Deputado Amarildo 
Cruz e Deputado Marçal Filho. "Altera dispositivos da Lei nº 5.360, de 1º de julho de 
2019, que dispõe sobre a inclusão do tema educação financeira nos componentes 
curriculares das escolas da Rede Estadual de Ensino e dá outras providências". 
A Comissão de Serviço Público, Obras, Transporte, Infraestrutura e Administração 
emitiu parecer favorável, por maioria, tendo como relator o Deputado João Henrique. 
A Comissão de Educação, Cultura, Desporto, Ciência e Tecnologia emitiu 
parecer favorável, por maioria, tendo como relator o Deputado Professor Rinaldo. Em 
discussão. Encerrada discussão. Em votação. Passo a coletar os votos dos Senhores 
Deputados. 

Projeto de Lei nº 229/2021, de autoria do Deputado Amarildo Cruz e 
Deputado Marçal Filho. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 
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Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Senhor Presidente, apenas para dar 
uma declaração de voto. Esse projeto já tinha sido aprovado, ele é meramente 
autorizativo, e não temos a competência de impor, mas ele tratava apenas da questão 
financeira e eu pedi autorização para fazer essa emenda e incluir a educação fiscal. 
Estou fazendo essa proposição de alteração para abranger, além da educação 
financeira, a educação fiscal, mesmo porque o cidadão tem necessidade de saber 
quem financia o Estado, de que forma é feito o pagamento dos tributos, seu 
monitoramento, seu acompanhamento, e o que é feito com o dinheiro pago pelos 
tributos que todos nós pagamos. Fizemos essa alteração para contribuir nesse projeto, 
mesmo ele sendo alternativo, mas se o Estado tiver interesse de se manifestar nesse 
sentido, poderá ministrar palestras e seminários nas escolas estaduais. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Declaração de voto, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Declaração de voto do Deputado Antonio Vaz. 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Acho  que esse projeto é muito importante 
para os alunos da escola, assim como um projeto de minha autoria que fala de 
empreendedorismo nas escolas de ensino médio para que, quando o jovem saia do 
ensino médio, já tenha um direcionamento do que ele quer fazer na faculdade. 
Gostaria de ressaltar que a maioria dos Deputados da CCJR foram contra os meus 
projetos que eram autorizativos e arquivaram todos eles. Quer dizer, a lei valeu para 
mim para os outros não vale? Criticaram meus projetos autorizativos, dizendo que só 
quem podia autorizar era o Poder Executivo. Eu aceitei, mas acho que o que  fizeram 
comigo é injusto, peço que esta Casa reveja isso. Parabenizo o Deputado por esse 
projeto. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha?    

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 
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DEPUTADO CORONEL DAVI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evandrer Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? Como vota o 
Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Presidente, me solidarizo ao Deputado 
Antonio Vaz, porque a meu ver, os projetos autorizativos são inconstitucionais, pois a 
gente não pode autorizar aquilo que já está autorizado. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? Como vota 
o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Com o vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente, esse meu projeto de 
colocar uma matéria financeira nas escolas é uma coisa muito falada. Vale dizer que 
mais de 50% da população está inadimplente e a  educação financeira é algo muito 
importante e mesmo sendo lei ainda não estamos vendo isso na prática. Acho que o 
projeto, mesmo sendo autorizativo, serve para sugerir ao poder público que promova 
ações nesse sentido. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Márcio Fernandes? Como vota o 
Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, Senhores Deputados, 
meu colega de bancada, Amarildo Cruz, quero fazer uma declaração de voto, até para 
ser coerente com a minha votação em outros projetos referentes à educação e à 
regulamentação de matérias relacionadas à educação. É importante dizer que os 
componentes curriculares, as disciplinas, as atividades que fazem parte do projeto 
pedagógico das escolas devem ser de competência do Conselho Estadual de 
Educação, que é o órgão deliberativo do sistema estadual de ensino. E também faço 
ressalva a respeito das questões dos projetos autorizativos, pois nós havíamos 
pacificado que não haveria mais apresentação de projetos dessa natureza; por esse 
motivo, eu vou me abster da votação, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Pedro Kemp. Como vota o 
Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, eu acho 
importante esse projeto para trabalharmos na perspectiva da conscientização, pois 
culturalmente o povo brasileiro não foi ensinado sobre esses temas relevantes para o 
dia a dia, portanto eu voto favorável. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito ao Segundo-Secretário que 
anuncie o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezessete votos 
favoráveis e uma abstenção. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Item 5. Em discussão 
única e votação simbólica. Três requerimentos, quarenta indicações e dez moções de 
congratulação. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que 
os aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovados. Vão ao Expediente. 
Moções de pesar. Graças a Deus estamos comemorando, porque hoje não temos 
moção de pesar para votar; ontem também não tivemos, informa o Segundo-
Secretário. Graças a Deus estamos voltando à normalidade. Encerrada a Ordem do 
Dia. Passemos às EXPLICAÇÕES PESSOAIS. O primeiro inscrito é o Deputado 
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Herculano Borges; o segundo é o Deputado Barbosinha; o terceiro é o Deputado 
Pedro Kemp. Encerradas as inscrições. Deputado Herculano Borges, Vossa 
Excelência disporá de dez minutos. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES (sem revisão do orador) - Senhor 
Presidente, eu tenho um requerimento para ser encaminhado ao Senhor Governador 
do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário Eduardo Rocha, para que 
realizem estudos de viabilidade para darem continuidade à convocação, para as 
demais fases, dos quatrocentos e quarenta e oito aprovados na fase escrita do 
concurso público para o cargo de agente penitenciário estadual, do quadro de pessoal 
da Agência Estadual de Administração Penitenciária (Agepen), lançado em 2015. Eles 
estão impedidos de continuar devido à clausula de barreira do item 9.1 do Edital nº 
01/2015, conforme SAD, Sejusp e Agepen. A justificativa do requerimento diz: "Para 
dar continuidade à convocação, para as demais fases, dos quatrocentos e quarenta e 
oito aprovados na fase escrita que estão impedidos de continuar devido à clausula de 
barreira. Os candidatos não convocados estão dentro do quadro quantitativo 
estabelecido no item 9.1 do edital, e doravante serão considerados reprovados para 
todos os efeitos, e automaticamente eliminados do concurso, de modo que eventuais 
inabilitações ou desistências dos candidatos nas fases seguintes ou ampliação de 
vagas do concurso não ensejarão na retroação do critério estabelecido nesse item". 
Foram aprovados mil seiscentos e setenta e três candidatos, sendo que foram 
chamados quatrocentos e oito vezes três, perfazendo um total de mil duzentos e vinte 
e quatro convocados; e restaram apenas quatrocentos e quarenta e oito candidatos do 
sexo masculino, fora as candidatas do sexo feminino, que têm a mesma demanda. 
Então deve ser feita a quebra dessa cláusula de barreira e devem ser realizadas as 
demais fases, como teste psicotécnico, teste de aptidão física, exames médicos, etc. 
Levando-se em consideração que a massa carcerária de Mato Grosso do Sul é 
composta por vinte mil duzentos e quarenta apenados, conforme dados do Inforpen, 
de 30 de maio de 2021, e segundo o Conselho Nacional de Política Penitenciária, para 
cada cinco apenados é necessário um policial penal; atualmente o Estado dispõe de 
mil e setecentos agentes penitenciários na ativa. Porém, para atender à resolução do 
Conselho Penal seriam necessários quatro mil e quarenta e oito polícias penais. 
Entretanto o item 14.3.1 do referido edital cita que dentro do prazo de validade do 
concurso público, caso sejam abertas novas vagas para o Curso de Formação 
Penitenciária, e existir interesse da administração, poderão ser convocados os 
candidatos aprovados em todas as fases anteriores, inclusive os aprovados na prova 
escrita, observada a ordem de classificação". Dessa forma eu rogo aos nobres pares a 
aprovação da presente proposição, para que possamos ver com bons olhos esses 
quatrocentos e quarenta e oito pais de família que estudaram e foram aprovados com 
o sonho de servir à população do nosso Estado com honra e glória, a fim de prover a 
manutenção da família, trabalhando com algo tão espetacular que é a segurança 
pública. Nós sabemos da dificuldade que existe para que seja feita a quebra da 
cláusula de barreira, mas também sabemos que o Distrito Federal já conseguiu fazer 
essa quebra. Portanto entendemos que, caso isso aconteça, esses candidatos ficarão 
habilitados para as próximas fases. Isso gera economia nos cofres, sem a necessidade 
de que seja feito um novo concurso público. Além de gerar economia e agilidade, 
facilita para o próximo governo, caso entenda necessária a convocação de mais 
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agentes. Isso valoriza os mais de mil candidatos aprovados. Isso é três vezes mais do 
que aquilo que estava estabelecido no início da programação do Governo do Estado. 
O Governo avançou bastante junto à Sejusp, valorizando a Polícia Penal. Mas eu acho 
importante abrir essa discussão e buscar ferramentas para a quebra dessa cláusula de 
barreira, para que não seja necessária a realização de um novo concurso público, 
agilizando assim o ingresso desses homens e dessas mulheres para a nossa Polícia 
Penal. É isso, Senhor Presidente. Obrigado pela oportunidade. Eu conto com o apoio 
desta Casa e espero que o Governo faça um estudo muito profundo para tentarmos 
viabilizar essa grande conquista para o sistema carcerário do Estado. Muito obrigado. 

PRESIDENTE - Com a palavra, nas Explicações Pessoais, o ilustre 
Deputado Barbosinha. Vossa Excelência disporá de dez minutos, nobre Deputado. 

DEPUTADO BARBOSINHA (sem revisão orador) - Senhor Presidente, 
colegas Parlamentares, a matéria que eu trago à tribuna nesta manhã está relacionada 
a uma notícia de hoje estampada no Jornal Folha de São Paulo, colocando Mato 
Grosso do Sul como o Estado que mais cresceu nos últimos anos. O crescimento de 
Mato Grosso do Sul foi de 4,9%, incluindo o período de pandemia. Para se ter uma 
ideia, nesse período o Brasil cresceu 0,5%. O Estado mais rico da Federação, que é o 
Estado de São Paulo, cresceu 1,3%. E nós sabemos que o crescimento do PIB 
representa a economia crescendo, a geração de empregos e as oportunidades, 
portanto a gente fica muito feliz quando vê Mato Grosso do Sul na rota do 
desenvolvimento. Não é por outra razão que Mato Grosso do Sul, nos seus setenta e 
nove municípios, se transformou em um canteiro de obras. Nós sabemos que a alta 
das commodities beneficia unidades da Federação, como Mato Grosso do Sul, que 
tem como um dos carros-chefes o setor do agronegócio; e esses números se refletem 
nesses indicadores. Quando a gente olha o Jornal Folha de São Paulo e vê a variação 
projetada para o PIB de cada unidade da Federação no acumulado de 2020 a 2022, a 
gente vê Mato Grosso do Sul lá na ponta, liderando esses indicadores. Mas não são só 
obras no asfalto, no concreto, na reforma das escolas ou na melhoria da educação; 
são obras que também refletem o investimento social, como o Programa Mais Social, 
que alcança cerca de cem mil famílias, a assunção da conta de energia de parte 
considerável das pessoas mais necessitadas, e a CNH Social, Deputado Paulo Corrêa, 
luta desta Casa abraçada fortemente por Vossa Excelência. Percebe-se que quando 
um Estado tem governabilidade, ele tem rumo, tem direção; e isso reflete diretamente 
na qualidade de vida das pessoas. Eu gostaria, nesses menos de nove meses que 
faltam para concluir o Governo Reinaldo Azambuja, de me dirigir ao Governo e a toda 
a sua equipe para render minhas homenagens, fazendo o reconhecimento pelo 
esforço que se reflete em todas as áreas. Eu tive a oportunidade de ser secretário de 
Estado de Justiça e Segurança Pública, e nessa Pasta observei profundas 
transformações. Num passado não muito distante, nós tínhamos cenas de policiais 
militares empurrando as viaturas, porque estavam quebradas ou porque estavam sem 
combustível; todos os coletes estavam vencidos e os equipamentos de proteção 
individual dos bombeiros eram compartilhados. No entanto, hoje a gente chega nessas 
estruturas e vê equipamentos, armamentos e munições para os bombeiros, Deputado 
Evander Vendramini. Houve uma transformação nos últimos anos, algo que representa 
mais do que toda a história desde a divisão do antigo Estado do Mato Grosso. Agora a 
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gente vê aeronaves e vê a escada que já salvou vidas e que já ajudou a combater 
incêndios em grandes alturas. Nós não tínhamos essa escada no Estado, e eu sei que 
uma está sendo adquirida para Dourados. Portanto percebemos uma transformação 
completa, não só com equipamentos, mas também com investimento humano, 
treinamento e qualificação. Esse Governo pela primeira vez gerou fila de promoção na 
segurança pública. E a gente percebe que essa melhoria nos indicadores econômicos 
cravados hoje, na Folha de São Paulo, colocando Mato Grosso do Sul na liderança, é 
visível, de acordo com todos os aspectos econômicos observados na administração do 
Estado. Eu finalizo dizendo que se esse Governo teve uma cabeça pensante, que foi o 
Governador Reinaldo Azambuja, também teve pulmão e coração na figura 
do Secretário Eduardo Riedel, que é o nosso pré-candidato a Governador. O Riedel 
desenvolveu um trabalho extraordinário no Governo, foi o grande maestro, primeiro na 
Secretaria de Estado de Governo, depois na Secretaria de Estado de Infraestrutura. O 
Governador Reinaldo Azambuja vai finalizar o seu governo deixando um grande 
legado; e legado a gente cuida, protege e trabalha para preservar. Então, nesta 
manhã, com muita alegria, eu quero registrar essa notícia altamente positiva que é ver 
Mato Grosso do Sul, o Estado que nós amamos, no ponto mais alto do contexto da 
Federação, como o Estado que mais cresceu nos últimos anos. Essas foram minhas 
considerações, Senhor Presidente. Muito obrigado. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Barbosinha. Eu comungo a ideia de 
Vossa Excelência e parabenizo também o Governador, Reinaldo Azambuja, e todo o 
governo. Agora, com a palavra, nas Explicações Pessoais, o Deputado Pedro Kemp. 
Vossa Excelência disporá de dez minutos, nobre Deputado. 

DEPUTADO PEDRO KEMP (sem revisão orador)  - Senhor Presidente, 
nobres Deputados, eu quero fazer uso da palavra neste momento para reiterar um 
apelo ao Governo do Estado, para que seja agilizada a realização das cirurgias 
eletivas aqui no Estado, visto que elas ficaram represadas durante todo o período da 
pandemia e por haver uma fila enorme de pessoas aguardando a realização dessas 
cirurgias. Eu tenho recebido no meu gabinete inúmeras pessoas que já estão 
desesperadas, porque estão aguardando uma cirurgia há três, quatro, até cinco anos. 
Um senhor que nos procurou está aguardando uma cirurgia de próstata há cinco anos. 
Ele vai ao hospital, coloca uma sonda, depois retira, depois coloca novamente, e essa 
sonda infecciona; então ele volta ao hospital e retira, coloca outra, e assim vai esse 
sofrimento há muito tempo. Nós também temos outros casos de pessoas que estão 
aguardando cirurgias há dois ou três anos e não aguentam mais, pois estão vivendo 
uma situação de bastante constrangimento e tendo que faltar ao trabalho com 
frequência. Essas cirurgias normalmente podem demorar certo tempo para serem 
realizadas; mas já faz muito tempo que essas pessoas estão aguardando. Então 
estamos reiterando o nosso pedido ao Governo do Estado, para que essas cirurgias 
sejam agilizadas. Nós tínhamos a informação de que o Governo estava reeditando a 
chamada Caravana da Saúde, agora em uma nova edição, em novo formato, fazendo 
convênios com os hospitais, para que essas cirurgias sejam feitas nos hospitais e não 
mais naquelas carretas, de forma improvisada, como aconteceu no início da Caravana 
da Saúde. Nós continuamos recebendo solicitações e apelos desesperados de 
pessoas que aguardam há muito tempo uma cirurgia eletiva, por isso estamos 
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reiterando o pedido para que o Governo reduza essa fila, fazendo, por exemplo, uma 
triagem para definir os casos que já requerem uma intervenção com urgência, visto 
que alguns casos já estão na fila há tanto tempo que agora se tornaram urgentes. Isso 
aliviará o sofrimento dessas pessoas, porque o que antes era um pequeno problema, 
agora se agravou e está causando transtornos na vida diária e prejudicando a 
atividade profissional de muitas pessoas. Agora que estamos vivendo um momento 
mais tranquilo com relação à pandemia, pois a vacinação avançou bastante e estamos 
retomando as atividades normais, é preciso que na área da saúde haja uma agilidade 
maior na retomada dessas cirurgias, para reduzirmos os milhares de casos 
represados. Estamos fazendo um apelo ao Secretário Municipal de Saúde de Campo 
Grande, e vamos enviar cópia para o Secretário de Estado de Saúde, para que haja 
uma ação conjunta entre Estado e município, a fim de atenderem a essa demanda 
crescente por cirurgias eletivas em Mato Grosso do Sul. Era isso, Senhor Presidente. 
Muito obrigado. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Pedro Kemp. Não havendo mais 
inscritos, vou declarar encerrada a presente Sessão. Até a próxima terça-feira, 
Senhores Deputados. Boa Semana Santa a todos (10h25min). 

  

 


